

Número Especial dedicado al 6° Encuentro de Investigadores de Ciencias Sociales (Región Centro Oeste) y 3° Binacional con la IV Región - Chile. San Juan, Argentina 28, 29 y 30 de Noviembre de 2012.

*"Democracia y desarrollo en América Latina.
Debates y desafíos en el siglo XXI"*

PRESENTACIÓN

Es muy grato para mí presentar este número especial de la RevIISE, que tiene por objeto compartir algunos de los trabajos presentados en el recientemente realizado "6° Encuentro de Investigadores de Ciencias Sociales de la Región Centro- Oeste de Argentina y el 3° Bi nacional con la IV Región de la República de Chile", cuyo eje central fue: Democracia y Desarrollo en América Latina: desafíos en el Siglo XXI. Organizado por el Instituto de Investigaciones Socioeconómicas, el Encuentro se llevó a cabo en la Facultad de Ciencias Sociales de la Universidad Nacional de San Juan, entre el 28 y el 30 de noviembre de 2012.

Las transformaciones sociales, políticas y económicas sufridas en las últimas dos décadas en América Latina han impactado doblemente en las Ciencias Sociales: por un lado, se generaron nuevas situaciones problemáticas y por otro, se hizo evidente la necesidad de revisar los enfoques epistemológicos con los que se venía trabajando. La primacía de la economía (neoclásica) que inundó las teorías sociales de corte neoliberal ha sido confrontada con replanteos político-sociológicos que conducirían -al decir de Wallerstein- a una necesaria "reestructuración" de las Ciencias Sociales.

La importancia de "abrir" las Ciencias Sociales está centrada en el hecho de superar las barreras disciplinarias para avanzar en la comprensión de las complejas realidades socio-político-económicas. A los ya tradicionales cuestionamientos sobre la objetividad-neutralidad del conocimiento científico del mundo social se suman otros, que desde perspectivas críticas nos desafían a construir un conocimiento transformador y a cuestionar nuestro quehacer desde la academia.

Ricas y variadas voces se escucharon durante las sesiones del Encuentro, que se desarrollaron en las siguientes comisiones: Trabajo; Estado y Gobierno; Género; Educación; Problemática del Desarrollo; Población y Territorio; Políticas Públicas y Políticas Sociales; Ambiente; Infancia y Adolescencia; Comunicación; Salud y Pueblos Originarios. Se presentaron 160 ponencias de investigadores e investigadoras de Chile y de diferentes provincias argentinas con diversas formaciones disciplinares, cuyos trabajos referían a múltiples realidades locales y regionales, lo que redundó en interesantes debates.

El mundo es una realidad mutante que construimos y reconstruimos continuamente con nuestro accionar colectivo histórico; la historia no está predeterminada sino abierta y en transformación. La forma en que desde las Ciencias Sociales contribuimos (o no) a elucidar el mundo fue uno de los temas abordados en el panel "Investigar en Ciencias Sociales: conocimiento para qué y para quién?" que tuvo lugar durante el Encuentro. Los panelistas fueron: el Dr. Juan José Russo,

egresado de la Universidad Nacional de San Juan y que actualmente desarrolla su profesión en la Universidad de Guerrero en México; la Mag. Graciela Castro directora de la Maestría en Sociedad e Instituciones de la Universidad Nacional de San Luis y directora de la Revista Kairos; el Lic. Fernando Lagrave director del Instituto de Desarrollo Regional de la Universidad Nacional de Río Cuarto y la Lic. Azucena Reyes vice decana de la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad Nacional de Cuyo. Los integrantes de este panel son directores de Centros de Investigación, que al igual que el Instituto de Investigaciones Socioeconómicas de la FACSOS, son miembros del Consejo Latinoamericano de Ciencias Sociales (CLACSO).

Interpelar a las Ciencias Sociales en el marco de la crisis mundial del capitalismo y de un mundo profundamente desigual constituye un ejercicio arduo, pero al mismo tiempo alentador. Implica la no aceptación del "orden" existente como algo natural, la posibilidad de debatir con otras visiones del mundo, el reconocimiento de la relevancia de la construcción conceptual desde la que definimos la realidad y de la praxis que de ella se deriva. Algunos de estos puntos se desarrollaron en la conferencia de la destacada socióloga, Dra. Alcira Argumedo sobre "América Latina, riesgos y oportunidades ante la crisis mundial. El papel de las Ciencias Sociales".

Muchos y variados fueron los temas trabajados y las visiones disciplinares que entraron en diálogo, algunos de ellos forman parte de esta publicación especial.

Sólo me resta agradecer a todos y todas por el compromiso, la solidaridad y el respeto manifestados durante el Encuentro, que nos induce a seguir creyendo en la posibilidad de contribuir en la construcción de un mundo mejor.

Alicia Naveda
Directora del IISE